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Уважаемые участники августовской конференции педагогических и 

руководящих работников системы образования Тогульского района! 

 

Президент Российской Федерации В.В.Путин в Указе от 7 мая 2018 года 

поставил очень серьезную задачу: ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВХОЖДЕНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ЧИСЛО 10 ВЕДУЩИХ СТРАН МИРА ПО 

КАЧЕСТВУ ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ. Обеспечивать это самое качество 

предстоит и нам с вами, а также Губернатор Алтайского края, Председатель 

Правительства Алтайского края В.П. Томенко определил 10 инициатив для 

развития образования Алтайского края. 

 

Свое выступление сегодня я хочу начать с одной притчи.  

По берегу моря, усыпанному после шторма морскими звездами, идут три 

человека. Один идет, не разбирая дороги, наступая на морские звезды. Второй  - с 

трудом находит место для того, чтобы поставить ногу. А третий идет медленно, 

поднимает с берега по одной звезде, что-то говорит и бросает в море. Тогда 

первые два, остановившись, спросили у него: «Зачем ты это делаешь? Ведь все 

равно ты им всем не поможешь?». 

-Да, всем им помочь не смогу, но вот этой конкретной звезде я могу помочь! 

- сказал он и, улыбнувшись, отпустил звезду в море.  

 

Уважаемые коллеги, именно от нас во многом зависит выбор того пути, по 

которому будут развиваться наши образовательные учреждения и вся система 

образования Тогульского района в целом. Создание комфортной, безопасной, 

доступной образовательной среды для наших воспитанников, обучающихся, 

педагогов является важнейшим фактором повышения качества образовательной 

деятельности. 

За прошлый учебный год из края в систему образования района поступило 

следующее: автобус, промышленные эл.плиты – 8 шт., 6 персональных 

компьютеров, 10 ноутбуков, оборудование в кабинет по основам безопасности 

жизнедеятельности, посудомоечная машина, 4 детских игровых площадки. В 

ближайшее время ожидается поступление холодильного оборудования во все 

образовательные учреждения. 

К началу нового учебного года в школах района по предварительным 

данным ожидается 905 школьников, что на 8 человек меньше, чем в прошлом 



году. Первого сентября своих учеников готовы встретить 8 школ. Дети школьного 

возраста, проживающие в с. Титово, будут учиться в МКОУ «Тогульская ООШ».                                                                                                                                                                                                             

Программу дошкольного образования в районе в предстоящем учебном 

году будут реализовывать 4 детских сада. Сегодня решается вопрос о переводе 

детского сада «Тополёк» в группу кратковременного пребывания Топтушинской 

школы в связи с тем, что на 1 сентября в саду будет 4 ребёнка. Всего охватить 

услугами дошкольного образования предстоит 360 воспитанников в возрасте от 

трёх до семи лет. Имеющиеся группы позволяют полностью ликвидировать 

очерёдность среди детей старше трёх лет. За период с 1 сентября 2018 года по 1 

августа 2019 года выдано 105 путевок в дошкольные образовательные 

учреждения.  

В связи с включением детского сада «Солнышко» в краевую адресную 

инвестиционную программу в 2018 году проведён капитальный ремонт кровли 

здания, обшиты стены металлосайдингом, проведено частичное благоустройство 

территории. На период ремонтных работ сотрудники и дети были распределены в 

детский сад «Снежинка» и детский сад «Ласточка». В настоящее время в детском 

саду «Солнышко» продолжаются внутренние ремонтные работы двух групп. В 

рамках реализации мероприятий государственной программы Российской 

Федерации «Доступная среда» за счёт средств субсидии из федерального и 

краевого бюджетов в размере 437011 ведутся работы по благоустройству 

территории детского сада «Снежинка». 

Весной 2019 года Министерством образования и науки Алтайского края 

было выделено 4 детских игровых площадки (по одной площадке в детские сады 

«Снежинка», «Ромашка», «Солнышко», «Ласточка»). 

Уважаемые коллеги! Августовские педагогические конференции давно уже 

стали площадками, в рамках которых принято подводить итоги прошлого 

учебного года. 

Писатель Киплинг однажды заметил: «Образование – величайшее из 

земных благ, если наивысшего качества. В противном случае оно совершенно 

бесполезно». 

 По всем направлениям деятельности системы образования в прошлом 

учебном году была проделана большая работа, которая дала неплохие результаты. 

Проведение единого государственного экзамена обеспечивала большая 

группа сотрудников наших школ. Благодарю руководителя Пункта Проведения 

Экзаменов, членов Государственной Экзаменационной Комиссии, организаторов, 

технических специалистов, медицинских работников, специалистов органов и 

служб, обеспечивающих безопасность и жизнедеятельность Пункта Проведения 

Экзаменов, директора Тогульской СОШ. Все вместе мы обеспечили 



благоприятные условия для проведения выпускных испытаний. Ни  одной жалобы 

на нарушение процедуры экзаменов от наших выпускников не поступило, а также 

нет замечаний со стороны надзорных органов. Так же мне сегодня хочется 

выразить слова благодарности общественным наблюдателям, среди которых есть 

и те с кем уже не первый год сотрудничаем по этому вопросу: Дерябина Евгения 

Валентиновна, Кудрявцева Елена Владимировна, Крючкова Олеся Геннадьевна, 

Штыканов Александр Сергеевич, Кречетова Нина Ивановна, Плотникова Анна 

Николаевна.  

Государственная итоговая аттестация по образовательным программа 

основного общего образования (9 класс) проходила в форме основного 

государственного экзамена (ОГЭ) по 4 предметам: русский язык и математика 

(обязательные) и 2 предмета по выбору. К ОГЭ были допущены все выпускники 9 

класса – 86 человек. На экзаменах была применена технология аналогичная ЕГЭ – 

печать КИМ в аудиториях в день экзамена и сканирование работ после экзамена. 

Результаты следующие (по сравнению с 2018 годом) по району: 

Предмет Средняя 

отметка 

2018 

Качество 

2018 

 

Средняя 

отметка 

2019 

Качество 

2019 

Русский  3,9 70,2 3,7 52,4 

Математика 3,6 52,4 3,1 33,7 

Физика  3,3 33,3 3,3 33,3 

Химия  4,1 70,0 3,5 37,5 

Информатика  4,0 50,0 3,7 67,0 

Биология 3,4 43,8 3,1 12,8 

История  3,2 33,3 3,5 25,0 

География 3,5 43,1 3,3 38,6 

Обществознание  3,4 44,8 3,2 24,1 

Литература  4,8 100,0 5,0 100,0 

 

Можно сделать вывод, что результаты 2019 года ниже результатов 2018 

года по всем предметам за исключением физики и истории. 

Не прошли ОГЭ в  основной период и остались на дополнительный 

(сентябрьский) период 24 учащихся. 

 Таким образом, 62 девятиклассников получили аттестаты об основном 

общем образовании, из них 4 - аттестата особого образца «с отличием» 

(Тогульская СОШ – 2, Антипинская СОШ - 2).  



 К государственной итоговой аттестации по образовательным программам 

среднего общего образования (11 класс) были допущены 51 выпускник. Сдача 

всех экзаменов осуществлялась в форме ЕГЭ: двух обязательных по русскому 

языку и математике, остальных - на добровольной основе по выбору 

выпускников. 

 Результаты следующие (по сравнению с 2018 годом) по району: 

Предмет 2018 2019 

Средний 

балл по району 

Средний 

балл по району 

Русский  64,61 61,9 

Математика профильная 49,18 47,2 

Физика  45,86 47,0 

Химия  54,50 61,9 

Биология 55,50 59,1 

История  47,18 50,3 

География 31,00 54,5 

Обществознание  52,00 48,7 

Литература  59,00 62,0 

 

Анализ результатов показал следующее: 

Средний балл по  

русскому языку в 2019 году ниже краевого и ниже чем в 2018 году; математике в 

2019 году ниже краевого и выше чем в 2018 году; 

физике в 2019 году ниже краевого, но выше чем в 2018 году; 

химии в 2019 году выше краевого и выше, чем в 2018 году; 

биологии в 2019 году выше краевого и выше, чем в 2018 году; 

истории в 2019 году ниже краевого, но выше чем в 2018 году; 

географии в 2019 году ниже краевого, но выше чем в 2018 году; 

обществознанию в 2019 году ниже краевого, но выше, чем в 2017 году; 

обществознанию в 2018 году ниже краевого и ниже чем в 2018 году; 

литературе в 2019 году выше краевого и выше, чем в 2018 году. 

 

Наибольшее количество баллов набрали учащиеся: 

русский язык:  Кутеева Юлия  98 баллов (Тогульская СОШ) 

математика профильная: Попов Андрей 62 балла (Тогульская СОШ), Воронцова 

Анастасия 62 балла (Антипинская СОШ).                                    



 Таким образом, из 51 выпускника получили аттестаты о среднем общем 

образовании 50 учащихся,  4 аттестата особого образца и медали «За особые 

успехи в учении» (МКОУ «Тогульская СОШ») 

Одним из механизмов контроля качества образовательной деятельности 

являются Всероссийские проверочные работы, национальные исследования 

качества образования.  

Уважаемые коллеги, можно много спорить о том, насколько необходимы те 

или иные оценочные процедуры. Сегодня важно понимать в первую очередь нам 

с вами то, что независимые оценочные процедуры дают возможность провести 

глубокий анализ результатов в сравнении с районными, краевыми, 

общероссийскими показателями, выявить проблемные места и, самое главное, на 

основе этого анализа наметить пути решения выявленных проблем. В своем 

выступлении на пленарной части 10 съезда педагогических работников 

Алтайского края Евгений Евгеньевич Семченко, начальник Управления надзора и 

контроля за деятельностью органов исполнительной власти субъектов РФ 

Рособрнадзора, выделил 5 основных принципов успешности образовательных 

систем разных стран. Так вот объективность оценки качества образования среди 

них стоит на первом месте, и это не случайно. Вопросы объективного или 

необъективного оценивания образовательных результатов должны стать 

основными при подведении итогов прошлого учебного года в образовательных 

учреждениях нашего района.  

Уважаемые коллеги, средние баллы, полученные на экзаменах нашими 

учениками заставляют задуматься. Хорошо это или плохо? Насколько они 

показательны? Насколько объективную дают картинку? При проведении анализа 

образовательных результатов давайте особое внимание уделим следующим 

моментам: 

 Не является секретом то, что предметы по выбору сдают 

мотивированные выпускники, им результаты нужны для поступления в ССУы и 

ВУЗы. Тогда возникают вопросы: почему 24 выпускника 9 классов не преодолели 

минимальный порог? 

 На математике профильной и русскому языку результаты ниже 

прошлого года? 

 7 выпускников шли на медали, имея «пятёрки» по всем предметам. В 

итоге 3 выпускника не подтвердили на экзаменах свои оценки. 

Согласитесь, что эти вопросы заставляют задуматься. Конечно, все 

одинаково освоить программу не могут. Но работать с теми, которые способны 



достигать высокого уровня, необходимо. А для этого надо серьезно относиться к 

разработке образовательных программ, индивидуальных планов. 

Уважаемые коллеги, в последние годы на первый план выходит вопрос 

обеспечения образовательных учреждений профессиональными кадрами. 

Руководителям образовательных учреждений необходимо профориентационную 

работу вести целенаправленно, заранее подбирать кандидатуры на целевое 

обучение. За последние три года в школы района пришли работать 5 молодых 

педагогов, из них на начало нового учебного года продолжают работать 3 

человека. Система педагогического наставничества, меры социальной поддержки 

играют в этом немаловажную роль. 

Инновационные проекты, реализуемые в 2018-2019 учебном году школами 

нашего района, направлены и на обеспечение условий для получения образования 

детьми с разными образовательными возможностями. В школах и детских садах 

района в прошлом учебном году получали образование 22 ребенка с ОВЗ и 8 

детей –инвалидов.  

Уважаемые участники конференции! Современная школа – это школа 

цифровая. В районе уже немало сделано для реализации проекта «Цифровая 

школа». В 2018 году запись в школы и детские сады ведется через портал 

госуслуг.  

В 3 школах ведутся электронные журналы, в тоже время и не отказались от 

бумажных журналов.  

Одним из направлений проекта «Цифровая школа» является постепенный 

переход к использованию электронных учебников и пособий.  Широкие 

возможности для обеспечения необходимой учебной литературой дает 

Президентская библиотека им. Б.Н.Ельцина. Мы все хорошо осознаем то, что для 

эффективного использования электронных ресурсов на уроке необходима база. За 

прошлый учебный год  Министерством образования в школы района направлено  

6 персональных компьютеров и 10 ноутбуков, которые направлены для 

обеспечения процедуры ЕГЭ.  

В этой связи хотел бы обратить ваше внимание на эффективное 

использование средств, которые выделяются на учебные расходы, эта сумма 

увеличена до 1400 рублей, из которых 910 рублей на приобретение учебников. 

Уважаемые коллеги! Современная образовательная среда – это условия, в 

которых молодежь имеет возможность проявить себя не только в учебе. Для 

успешной социализации важными являются коммуникативные навыки, которые 

ребята приобретают, участвуя в различных социальных проектах.  Российское 

движение школьников, волонтерские отряды, школьные спортивные клубы с 



привлечением тренеров-общественников и объединения по интересам – вот лишь 

малая часть тех проектов, которые реализуются в Тогульском районе. На 

сегодняшний день перед нами стоит задача по организации в районе Юнармии. 

В летний период 2019 года в школах района была организована работа 

профильных лагерей и лагерей с дневным пребыванием. Всего за летний период 

отдыхом и оздоровлением было охвачено 515 детей (60%), на эти цели из 

муниципального бюджета было выделено 110 тыс.рублей. Трудоустроено в 

течение летнего периода 43 подростка с выделением средств из местного бюджета 

в размере 28 тыс.рублей. 

  

Уважаемые участники конференции! Получение качественных результатов 

образовательной деятельности невозможно без участия в этом процессе наших 

главных партнеров – родителей. Современная среда – это и современные 

родители. Созданная в Алтайском крае родительская академия ведет большую 

просветительскую работу среди родителей. Родительские комитеты и 

попечительские советы, созданные в образовательных учреждениях Тогульского 

района, являются активными участниками школьной жизни. Во многом благодаря 

их усилиям и материальной поддержке школы и детские сады подготовлены к 

новому учебному году.  

Сегодня сложно представить себе школу или детский сад изолированными 

от окружающего общества. Нашими социальными партнерами являются 

учреждения культуры и спорта, сельские администрации, предприниматели и 

просто неравнодушные жители наших сел. 

Уважаемые коллеги! Нами в прошедшем учебном году многое сделано. Но 

не меньше предстоит сделать в наступающем году.  

В предстоящем году, как и в любые другие времена, главной задачей для 

нас будет обеспечение качества образовательных результатов, особое внимание 

следует уделить подготовке ребят, сдающих предметы по выбору. 

На протяжении нескольких лет в напряжённой ситуации находился наш 

лицей филиал КГБПОУ «Бочкаревский лицей профессионального образования» 

когда выпал один год набора учащихся. В настоящее время ситуация выровнялась 

и стабилизировалась и на 1 сентября 2019 года в лицее будет обучаться 95 

человек. Учреждение готовит специалистов по направлениям: 

1.«Тракторист-машинист сельскохозяйственного  производства»;  

2. «Пекарь».  

Я желаю школам района и лицею тесного сотрудничества. 

 

Большая работа предстоит для выполнения показателей по охвату детей 

программами дополнительного образования. Одна из проблем доп.образования – 

это «отсев» детей в течение учебного года. К примеру, ребёнок записывается в 



сентябре в творческое объединение, через 2-3 месяца понимает, что это 

направление не его и перестаёт посещать занятия.  

 

Организовать образовательный процесс на высоком уровне можно только в 

соответствующих условиях. Наши образовательные учреждения расположены в 

зданиях, которым не менее 30 лет. Все они требуют значительных вложений. 

Поэтому одной из основных задач является привлечение на капитальный ремонт 

средств из федерального и краевого бюджетов. За период 2018-2019 годов по 

Краевой адресной инвестиционной программе на общую сумму 115 млн.рублей 

отремонтированы: 

- МКОУ «Тогульская СОШ»  и интернат - 69 млн.рублей 

- МКОУ «Антипинская СОШ» - 26 млн.рублей 

- Новоиушинская СОШ – 8,4 млн.рублей 

- Детский сад «Солнышко» - 10,4 млн.рублей. 

 

         В настоящее время подходят к завершению работы по благоустройству 

МКОУ «Тогульская СОШ»  

        Проведён капитальный ремонт спортивного зала МКОУ «Антипинская 

СОШ», проведена замена кровли и окон. 

Проведён капитальный ремонт кровли и окон в Новоиушинской СОШ. 

Капитально отремонтирована кровля в детском саду «Солнышко», обустроены 

входные группы, обшит фасад с утеплителем. По КАИП 2019 года на 

капитальный ремонт детского сада «Солнышко» выделено 7800 тыс.рублей 

(ведутся работы по внутреннему ремонту 2-х групп). 

 

С 1 сентября 2019 года мы начинаем работать по усовершенствованной 

отраслевой системе оплаты труда в рамках одной из 10 инициатив Губернатора 

Алтайского края Виктора Томенко «Современный учитель Алтая».  

Согласно документам по формированию новой системы оплаты труда 

меняется структура заработной платы педагогических работников. Она будет 

состоять из оклада, повышающих коэффициентов, компенсационных и 

стимулирующих выплат, при этом будет увеличена гарантированная часть. 

 

При формировании новой системы оплаты труда Минобрнауки Алтайского 

края ставит три ключевые задачи: уход от «ученико-часа» к более справедливой 

сбалансированной системе, повышение гарантированной базовой части в оплате 

труда и отрыв от МРОТ квалифицированных специалистов. При уходе от 

«ученико-часа» те, кто был наиболее близко к МРОТ, получат наибольшее 

повышение, оно не колоссальное, но это первый шаг. Важно, чтобы не было 

вопросов у тех, у кого заработная плата не изменится.  

 

На одном из заседаний рабочей группы председатель Алтайской краевой 

организации Профсоюза работников народного образования и науки Юрий 

Абдуллаев сказал: «У нас не было цели повысить всем заработную плату. 

http://www.educaltai.ru/news/common/44110/
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Понимая возможности краевого бюджета мы сразу разделили задачи: одна задача 

– изменить систему оплаты труда, сделать ее более совершенной, вторая – 

работать над ее повышением. Также мы не стали охватывать все категории, 

сейчас речь идет только об учителях». 

Если сравнивать среднюю заработную плату по району педагогических 

работников, то на 01.09.2018 года она составила 17891 рубль, на 01.09.2019 года 

она составит – 19487 рублей. 

Уважаемые коллеги, также хочется отметить, что новая система оплаты 

труда переняла лучшее от тарификационной и подушевой. Схема получилась 

простой и понятной, она включает четыре элемента, поэтому в ней легко будет 

разобраться любому педагогу. Новая система позволяет ввести окладную часть, 

которая дает стабильность, и вместе с этим учитывает уникальность, 

результативность и качество труда. 

 

В настоящее время отработана вся нормативно-правовая база для 

безболезненного и более комфортного перехода общеобразовательных 

учреждений на новую систему оплаты труда педагогических работников.  

 

Надеюсь на взаимное сотрудничество, понимание, сохранение спокойствия 

и доброжелательной обстановки в коллективах. 

 

Заканчивается звонкое тёплое лето и, вновь наступает осень. Совсем скоро 

вальс листопада и яркое тёплое солнышко пригласят ребят и педагогов в учебные 

заведения района, подгоняя тёплым осенним ветерком. Начнётся долгий и 

трудный учебный год. И от того каким он будет, что нового узнают школьники и 

воспитанники, каких достигнут высот – зависит от вас, опытных педагогов, 

добрых наставников, заботливых учителей и воспитателей. 

В последние годы государственная политика в области образования 

сфокусирована на решение задач повышения качества и доступности образования 

и должна выражать согласованные интересы общества, государства, 

работодателей, педагогов, учащихся и их родителей. А интерес у всех один – 

воспитать достойного гражданина страны, умного и грамотного специалиста. 

 

 В преддверии нового учебного года и в год празднования 95-летнего 

юбилея Тогульского района желаю системе образования  – всем учащимся, 

педагогическим работникам, родителям, помощникам, нашим союзникам и 

партнерам, новых успехов в наступающем учебном году, здоровья и 

благополучия, и помните, что будущее мы создаём сегодня! А закончить свое 

выступление хочу одним предложением, в котором я сознательно не ставлю 

запятую. Пусть каждый из нас, из тех, кто причастен к обучению и воспитанию 

наших детей, поставит её туда, куда посчитает нужным (менять нельзя работать 

как прежде!) 


